

(第一類 第十六号)

第二回國會 財政及び金融委員會會議錄第二十一号

昭和二十三年四月二十八日(水曜日)

午前十一時三十七分開議

出席委員

委員長 早稲田柳石三門君

理事 塚田十一郎君 理事中崎 敏君

理事 梅林 時雄君 青木 孝義君

大上 司君 島村 一郎君

吉米地英俊君 宮崎 靖君

赤松 勇君 川合 彰武君

佐藤誠次郎君 田中織之進君

林 大作君 八百板 正君

金光 義邦君 栗田 英男君

後藤 悦治君 中曾根康弘君

長野 長廣君 井出一太郎君

内藤 友明君 藤田 榮君

本藤 恒松君 堀江 實藏君

出席國務大臣

商工大臣 水谷長三郎君

出席政府委員

大藏政務次官 荒木萬壽夫君

大藏事務官 平田敏一郎君

大藏事務官 村上 一君

專賣局長官 原田 富一君

商工政務次官 正木 清君

商工事務官 松田 太郎君

委員外の出席者

商工事務官 永山 時雄君

専門調査員 圓地與四松君

専門調査員 氏家 武君

四月二十八日

金資金特別会計法の一部を改正する法律案(内閣提出)(第四九号)

の審査を本委員会に付託された。

本日の會議に付した事件

小額紙幣整理法案(内閣提出)(第四

第一類第十六号

財政及び金融委員會會議錄 第二十一号 昭和二十三年四月二十八日

(四号)

不正保有物資等の対価を登録國債で決済することに関する法律案(内閣提出)(第四三三号)

不正保有物資等特別措置特別会計法案(内閣提出)(第四四四号)

昭和二十三年の所得税の四月予定申告書の提出及び第一期の納期の特例案(内閣提出)(第四五五号)

政府が発行する福引券の当せん金の支拂等に関する法律案(内閣提出)(第四七号)

大藏省預金部特別会計の昭和二十三年度における歳入不足補てんのため法律の一部を改正する法律案(内閣提出)(第四八号)

金資金特別会計法の一部を改正する法律案(内閣提出)(第四九号)

川合委員長代理 會議を開きます。

内閣提出、不正保有物資等の対価を登録國債で決済することに関する法律案以下五法案を議題とし、質疑を許します。塚田君。

○塚田委員 最初に不正保有物資等の対価を登録國債で決済することに関する法律案につきまして、商工当局に二三質疑をいたしたいと存じます。この法律の根拠になつております不正及び過剰保有物資というものは、臨時物資供給調整法に根拠を置いて過剰三月二十三日公布の過剰物資等在庫活用規則という命令及び省令によつて定められたものであるという事は承知いたし

ておるのであります。ただその対価を登録國債でもつて拂う。そうしてその登録國債の交付価格は、額面百円について百円、償還期限は十年以内、利率は年二分だといふことが定められてあるのであります。そして昨日政府側の提案趣旨の説明を伺つておりました際にも承知したのであります。このういふ物資をもつておる者は、今日の経済当局に対して生産を増強しなければならぬという國策に、あまり協力しない者であると考えられるから、多少罰則的な意味も含めて、こういう処置をするのだという説明があつたのであります。しかし所有権——これは財産権一般であります。財産権を國が公共のために利用しなければならぬという場合には、これは憲法において正当な補償をした上でこれをやることのできるというように書いてあるものであります。憲法第二十九條の第三項に「私有財産は、正当な補償の下に、これを公共のために用ひることができ

る。」とある。はたしてこのやうな対価でもつて不正及び過剰物資をお買上げになることが、この二十九條の正当な補償と言ふことができるかどうか。

自分にはこれは重大な疑念をもつておる。大体現在の四分五厘公債というものがどれくらい市價をもつておるかという事は、政府当局も御承知なものであります。さらには最近金利がぐんぐんと上つてくる傾向にある。それからインフレが非常に急速に——これからはどういふことになるか

わかりませんが、今までの事例でいけば急速に高進してきておるのでありますから、そういうやうな見透しをも併せて考えると、こういうやうな公債をもらつてもこれは紙屑も同様であるといわれは考へる。こんなものをやつておいてそれを正当な補償であるといふやうに、もしお考へになつておられるとすれば、われわれは憲法の規定に反する法律なのだから、断然反対せざるを得ないといふやうに考へております。その点についての政府側の御意見を伺いたいと思ひます。

○永山説明員 私から代つてお答え申し上げます。だいたいまの御質疑は登録國債で支拂いたしますことが、憲法のいわゆる正当な補償でないのではないかと御質問のやうに拜聴いたしました。これはただいま御質疑の中のお言葉にもございましたやうに、この対象になりますものは、いわゆる不正保有物資とそれから過剰物資でございます。

〔川合委員長代理退席、委員長着席〕

この不正保有物資と申しますのは、臨時物資供給調整法その他物資の供給調整法に関する法規に違反しているもの、あるいは特殊物件等で、成規の拂下手續に違反しておるといふそれ自体、ある程度違法性をもつておる品物でございます。また登録國債で決済をいたしました過剰物資につきましても、全部の過剰物資がこの登録國債で決済をする対象となるわけではございませんので、過剰物資については一定

数量以上もつておる過剰部分は、六十日間公示いたしましたして、そしてその予告期間内に行き渡るだけ正規の方法で捌かしてしまふ。それでなおかつ捌けないで、しかも本人のこの捌けないことに正当な事由があるといふやうなもの、これまた登録國債の対象とはいはしません。本人がその六十日間に積極的に捌くことに努力をなかつたといふやうな、やはり本人の側において、相當國においてこうした措置をとることが至当であるといふやうな事情のものに對しまして、この特別会計に對して讓渡命令を発するわけでありませぬ。従つて不正保有物資、それから過剰物資兩者、通じまして、國が遊休物資を活用しようといふ現在の情勢に對しまして、ある程度協力をしない要素のあるもののみがこの対象になるわけでございます。但しむろんそればかりでございませぬ。但しむろんそればかりでございませぬ。但しむろんそればかりでございませぬ。但しむろんそればかりでございませぬ。

従つて社會通念上、これに對しまして正当なと考へられる程度を逸しない限りにおきまして、適當な支拂方法を講ずるといふことは、必ずしも憲法の正当な補償という觀念に抵触しない、かやうに考へられるのでございませぬ。この國債の條件は法律にも書いてございませぬ。額面百円で百円といふこととでありまして、お話のごとく條件としては一般の國債に比べて相當きつくなつておりますが、ただいま申し上げましたやうな意味合いにおきまして

彼此勘案いたしまして、この程度の補償をもつてすることが適当でもあり、また必ずしも憲法にただちに抵触をするといふようには考へない。かような意味でこの法律の條項をきめたのであります。御了承を願います。

○塚田委員 たいまいろ、御説明があつたのでありますが、納得しないのであります。なぜかと申し上げますと、一体臨時物資需給調整法そのものが、憲法の規定の範囲内に当然にあるものであり、そうして今の不正なり、過剰なりをきめた規則が、臨時物資需給調整法に基いてきめた。臨時物資需給調整法第一條第一項第四号の、經濟安定本部總裁が定める方策に基く、供給の特に不足する物資または遊休設備の譲渡、引渡または貸與、ということが出来ることになり、その場合には損失を生じたら補償するということがはつきり書いてある。損失を生じたら補償さすというところが基本法に書いてあるにかかわらず、その法律に基いてできた規則に従わなかつたからといって、基本法が損失補償するといつておるものを無視してかかるといふことは断じてあり得ない。少くとも正當な補償がされなければならぬ。基本法を逸脱して今度のこの法律ができておるよりに考へる、もちろん今度は法律で出るのであります。それといまつ、登録國債というものが、かりに政府がこの規定に基いて発行された場合に、これがどのくらいに價值を示すか、ということをお考えになつておるか、その点も承りたい。

して、従ひましてその法規はあくまでも憲法の範圍内において解釈され、運用されなければならないといふことは申し上げるまでもないのでございませうが、前回申し上げましたような事情で、正當なという意味の解釈にならうかと思ひます。これにつきましては對象となりませう物件の性質に應じまして、正當なという意味の觀念が、ある程度幅のある、弾力性のあるものと考へられるのでございませう。従つてその範圍内におきまして、社会通念上許され得る正當な觀念を逸脱いたさない限りにおきまして、この補償の金額がそのうちからその觀念によつてきまつてまゐるといふことに解釈をされるのでございませう。この年二分という利率で、償還期限十年以内をもつてしまふ登録國債の交付をもつてするも、ただいま申し上げたような社会通念上の正當な範圍といふものを逸脱いたさないか、かように考へるものでございませう。第二点の登録國債が市場價格をどの程度のものをもつかという御質疑でございますが、これは法律にもございませう。この登録國債は譲渡も担保の供與も禁止をされておりました。従つてその面から言ひまして市場性がないわけにございませう。従つてこれに対する市價といふものも、どの程度のもので立つかといふことについては、全然立つ余地がないのではなからうか、かように考へておられます。

○塚田委員 おそらく二十九條の解釈に對しては、今御答弁のような御説明があるだろうと私は予期しました。従つてこの公債がどのくらいに財産的價值をもつものかどうかといふことがきまらない限りは、正當であるかどうかという具体的な判断は絶対できないのです。ところがこれは市場性がないから値段はわからないと言ふ。値段はわからないはずでございませう。こんなものは紙くずも同様なものでありますからわからなはずでございませう。こんなものを出して、それが社会通念上正當であるといふような御答弁では、われわれは絶対納得できないのであります。この点について明確なる御答弁がない限りは、われわれはこれに賛成いたしかねる、かういふように考へるのであります。本法案については、こまかい点にまだ二三疑義がありますけれども、この根本の点が御説明ない限り、これ以上質疑をいたしてもむだだと存じますので、本法案の質疑はこれで打切ることにといたします。

○早稲田委員 ほかには質疑はございませうか、ちよつと速記をやめて、
〔速記中止〕
○川合委員 政府が発行する福引券の当せん金の支拂等に関する法律案に關連いたしました質問いたします。それは、この当せん金の支拂は、要するに新生を買つた場合の当せん金の支拂云々の問題で、この法律案の内容については、われわれはすでに論議の余地がないと思つてあります。ここで問題となるのは、先般も大藏當局にわれわれは警告したのでありますが、新生とピースの抱合せといふことが、東京を初め全国に行われておつたのであります。それに対しましてわれわれ議員からその不當なるゆえんを力説しまして、最近においてはピースの自由販賣が行われておるのであります。各地

方におきまして新生の半は強制的な販却が行われておるのであります。実はこの自然休會中に私は浜松の郷里に歸つたのであります。浜松地方におきまして、私に對するたくさんな陳情がまいつておられます。それは要するに各タバコ店から回覧がまわりまして、新生を男一人について十本ずつ買えといふ回覧で、現に私の家にも參つておりました。そうして母から私に相談があつたわけでありませう。そういうふうな、事実私が経験したのと同時に、浜松の各市民から私に陳情が参りまして、要するに各タバコ店から、今申し上げたように新生を男は十本ずつ買えといふようなことがあつたので、小賣店に聴いてみますと、これは專賣局の方からそういうふうな話があつた。もし義務づけられた責任を賣り果さぬ場合は、タバコ小賣店の登録を取消すといふような言葉があつたといふことを聞いたので、私はさつそく電話でもつて浜松の專賣局支局長に照会したのであります。販賣課長に電話で照会したのであります。その場合に、自分の

方は別に強制的に買つてくれといふことは言つていないけれども、專賣局の方から自分の方に責任數量が割当てられておる。そしてその責任數量をどうしても消化しろといふきつのお達しがあるために、小賣店の協力を求めたといふような言葉になつておりました。しかしながらそういう專賣局支局長の通達と申しますか、あるいはまた依頼と申しますか、そういうことを離れまして、末端においては強制的に賣却が行われておるといふ事実、これに對して

政府はどういうふうな考へ方をもつておるか。なるほどどういふふうな財政の現状であるので、專賣益金というものは歳入の相當な比重を占めておる。従つてせひとも專賣益金を當初の予定通りにあげることは、もちろん私も思つておられます。しかしながら專賣益金をあげるために、かえつて政府に對する反感が起つては逆効果があるではないかと思つておられます。従ひまして私は、そういうことに対する大藏當局の所見を伺ひたい。同時にまた專賣局として各支局に對してそういう通達が発せられておるかといふ点であります。もう一つは、これは浜松專賣局支局から浜松市に協力を求めて、浜松市から先ほど申し上げましたような回覧がまわつておるのであります。その文言は私も一覽したわけでありませう。比較的穏やかな言葉でもつて書かれておるわけでありませう、實際に小賣店が今申したような事情になつておられます。従つて專賣局として專賣支局にどういふような通達を發し、それがまた小賣店において今申し上げたような事情にあることを、はたして御了承であるかどうかといふことについて、政府の所見をお伺ひしたいと思ひます。

○原田政府委員 新生の問題につきましては、各方面にいろいろ御迷惑、御心配をおかけしたことが多しと思ひ、この点はまことに相すまいと思つておられます。私も初め新生を賣出すときに、價格の問題につきましていろいろ協議したのであります。ところが、折衝協議の結果、四十円という値段になつてまいりました。その發賣いた

しましてからの買れ行き成績は、御承知のように非常に悪かつたのであります。従つて専賣益金も予想に衰りまして非常に落ちそうになりましたので、心配いたしましたのであります。私も、心配いたしましたのであります。私どもは、できませんればなるべく益金を予算に比ばまして減らないようにという、ことを心配いたしましたのであります。しかし販賣の方法といたしまして、福引券附販賣はいたしましたけれども、強制的に賣るとか、あるいは抱合せで賣るとかいうことは、私どもとしては考へなかつたのであります。また通牒などもそういうことを地方の専賣局あるいは支局等に出してありません。ただこの専賣局ではどのくらい賣れるだろうという一應の予定、生産計画に対する販賣の予定はつくつております。それが地方におきまして責任数量と考へ、あるいは小賣人の方々に専賣局の方から相当強く言つたことのあると思ふのであります。私どもの建前、またやり方といたしましては、一應の予定は立ててやつてまいりますが、責任数量として割り当てたというものはいたしておりません。ただ末端に至りましていろいろ誤解が起りまして、あるいははなるべく予定に近い実績をあげるために多少無理をして、お話のようなこともあつたことと思ふのであります。こういうことにつきましていろいろの方面から、いろいろのことを耳にしたのであります。そういうときにはあるいはその都度書面を出しまして注意もいたしてまいつたのであります。しかしお話にありますようなことが、その後も続いております。所により場合によつてあると思ふのであります。

すが、この点に開きましては非常に恐縮に存じます。私どもは方針として専賣益金をあげる、財政収入の確保をはかるといふ一面また一方タバコの購買力にあつた値段にきめたいという気持はもつておるのであります。いろいろの事情によりまして、多少は無理のいく値段にきめられる場合もあるのであります。考え方といたしましてはなるべく國民の購買力に適當な、ふさわしい値段をつくることに努力していきたいと思ふのであります。新生の問題につきまして、はなはだ御迷惑を國民の皆様方におかけしたことは、まことに申訳ないのであります。今後は十分注意いたしまして、なるべく御迷惑のつかぬようにいたしてまいりたいと思つております。御了承をお願いいたします。

○川合委員 われ／＼も現下の財政状態に鑑みて、歳入の確保のために専賣益金を予定通り確保するということは協力したいのであります。そこで新生は当初の販賣予定量が四十二億本になつておつたが、三月十五日現在で十六億本の賣上げになつておるといふことをこの前承つたのであります。その後の賣行きはどうかものであるか。四十二億本を消化しようとするあまり、先ほど申し上げたような事態が生じておる。そこで私は他の方面におけるところの財政収入というものが、比較的に予想より好調になつておるといふことからいたしまして、新生のみの販賣にとらわれて、強制賣却というふうなことで、現在の政府に対するところの信頼感を失墜せしめないような処置を、至急に各専賣支局を通じて地方に流していただきたい。そしてこの前の新生とピースの抱合せ賣りということに開きましては、当時新聞紙上にしたために、地方の人がその新聞を、出して各小賣店にそれ／＼みな異議を申し、その結果現在抱合せ賣りはやんでおるのであります。従いまして適當な方法を通じて、新生は決して強制的に賣つてゐるのではないということ、を、何らかの意思表示をしていただきたいと思ひます。それと同時に、先ほど申し上げましたように、現在の新生の賣上状況に開きまして、数字について説明をお願いしたいと思います。

○田政府委員 新生の賣行状況は、三月末で二十六億本を賣つております。残りも七億本のものが十七億本であります。四十二億の予定であつたのであります。製造は三月上旬に中止いたしましたのであります。製造の実績は四十三億本であります。三月末がそういう状況であります。現在も大体これと同様であります。従つて十七億本がまだ賣れないで残つておるのであります。新生の問題につきましていろいろの御注意の点、まつたく感謝するところでありませう。御趣旨に從いまして今後十分注意してまいりたいと思ひます。

○川合委員 次に昭和二十三年所得税の四月予定申告書の提出云々の法律案に開きまして、まずさきにかかる特例を設けるゆゑんのものは、要するに昭和二十三年の本予算が、なか／＼編成されないというための一部便法としてとられるわけでありませう。はたして六月以降は、本予算の編成ができてくるかどうかというのを最初にお伺ひしたいと思ひます。

○荒木政府委員 お答えいたします。先日新聞ですてに御承知のことと存じます。議院運営委員会におきまます所管大臣の御答弁等も御承知と思ひますが、政府側といたしましては、五月の十五日ごろまでには、ぜひ予算を国会に提出いたしまして、御審議をお願いしたいという予定のもとに、万般の準備をいたしておるような次第でございます。ただ残りの十五日くらいで、本予算の審査は困難であるといふふうな御意向もございませうが、できることならば今申し上げましたような十五日ごろの提出を、ぜひ確保することに努めまして、国会の方の御審議にまちなして、六月から本予算の施行ができませんようにいたしたい。かように考へておるような次第でございます。

○川合委員 一番問題となつておる所得税法の改正原案というものは、われ／＼にいつごろ提示されるか、これをまずお聴きたいと思ひます。

○荒木政府委員 税法の改正につきましては、今しきりに検討を急いでおりまして、何日ごろということはまだはつきり申し上げかねますけれども、なるべく早い機会に国会の方にお示しできるようなことに存じます。

○林(大)委員 大蔵次官にお尋ねいたします。実は住宅営團の國營住宅の拂下げに關する問題であります。これは全國で六万三千戸ございませう。そうして現在までにある一定の價格を算出されて、政府が絶対に損をしないという値段で賣り出しておられるのであります。詳しい数字はお願ひいたしますのであります。急造いたしました

あつた住宅営團の悪い家で、しかももう二年、三年と経つておりました。雨漏りも非常に多いような家屋が多いのであります。それが相当高い價段で店子に押しつけられておられるわけでありませう。この店子というものが、大体において引揚者とか、職業者とか、もしくはある一定の目的のために、つまり軍需工場の要員としてむりやりに入らせられ、收容させられたような者はかなりでございます。それが終戦と同時に生計の途を失つた者がほとんど大部分であります。そういう者に対して相当高い價格で買えと言ふ。そしてこれに同意しなければ追立てるといふ態度をとつておられるのであります。そこで店子の方では追立てられては、困るんだからというので、私、住宅営團の首腦者と話をいたしましたところ、今のところ全國で半分くらいは買受けの承諾をいたしましたのであります。ところがこれらの人たちに、こうした高い價段で賣りつけることは、無理でありまして、特に縣とか、市においてつくりました住宅も、やはり今拂下げをいたしておりますが、たとえは愛知縣におきましては縣營住宅の價段は、國營住宅の價段の半分くらいの價格で賣渡しをいたしておるのであります。自然縣營住宅もしくは豊川市における市營住宅のごときは、喜んでそれを賣受けるような工夫算段をしておりませうが、國營住宅については價格も二倍以上であり、非常に質が悪い。なおまたはいつておる人が、今申し上げるような非常に條件の悪い人たちはかなりあります。従つて國家が住宅営團を閉鎖するにあたりましてこれを強行されるということは、相当ゆゆしい問題に

なると思つてあります。その意味において私を通じて議事に請願もいたしたし、それから私自身も閉鎖機関処理委員会並びに住宅富國の役員に話はいたしましたが、大蔵省におかれましてはこの問題を一應御調査願ひまして、適当な御処置をお願いしたいと思つてあります。もし御意見がありましたら、この際次官の御意見も承つておきたいと思つてあります。

○荒木政府委員 答え申し上げます。私といたしましては今のお話のことにつきまして、大蔵当局としてどう考へて現在おつて、それはどう考へようにするかということにつきま

ての、今までのいきさつなり、あるいは具体的な結論なりということにつきまして、今ただちに答へたいと思つては、高くないのではなからうかという見解をもつております。お示しのよう

に願ひ、市営等による價格に比べれば高いというお説がございますが、國營住宅といたしましては、今申し上げる

○川合委員 たいま議論となつております。大蔵省預金部特別会計云々の法律案、これは要するに赤字の補填といふことになつておるといふ説明があつたわけでありまして、赤字が生じた事由はおそらく人件費であるように思われるのであります。赤字の事由について説明を願ひたいと同時に、またこの預金部の特別会計といふものが、他の特別会計同様、独立採算制といふよ

うな方針がとられるかどうか。その二点について御質問申し上げます。

○村上政府委員 たいまの御質問にお答え申し上げます。預金部の繰入は

ごさいました。そも／＼こういふ赤字が何で生じたかということに相なりま

まして増加しまして、そこで歳入歳出が預金部としては現在の状況におきま

しては、バランスがとれないで赤字が

○川合委員 今の問題は主として收支の問題なのであります。この預金部の

と申すのであります。預金部の資産の將來に対する当局の見透しはどうか

うなものは、実は相当多額に上つてお

るのであります。そうしましてこの開

○宮崎委員 昭和二十三年の所得税の

は、四月予定申告書の提出及び第一期の納

あるならば、あくまでも國民の納得の

い方法、しかも容易に納税のできる

な事実が起つたと仮定いたしましたな

○荒木政府委員 答え申し上げま

に關する勅令(昭和十四年勅令第三百十七号)第四号の規定による大藏大臣の指定した法人に対する貸付金については、従前の第四條及び同條の規定に基く同令第三号及び第四号の規定は、この法律施行後においても、なお、その効力を有する。

○荒木政府委員 私からただいま上程に相なりました法案につきまして、提案の理由を御説明申し上げます。

まず小額紙幣整理法案につきまして、その提案の理由を説明いたします。

臨時通貨法により発行いたしました五十銭の小額紙幣のうち、富士山及び靖國神社を配した小額紙幣は、その圖柄が適当でありませんので、本年八月三十一日限り、その通用を禁止いたしまして、速やかにこれを回収いたしたいと存じます。なお、このほか大正六年勅令第二百二号及び大正九年法律第六号により発行いたしました五十銭、二十銭及び十銭の小額紙幣の発行残高は、現在きわめて少く、その回収費もこの数年至つて少額でありますので、この際併せて整理いたしたいと存じます。

以上の小額紙幣を政府におきまして引き換える期間は、明治二十三年法律第十三号の規定によりますと、通用廃止の日から起算し滿五箇年以内となつておりますが、今回は特に整理を促進するため、これを一年間とし、昭和二十四年八月三十一日までといたしました。ただ外國その他大藏大臣の指定する地域から引揚げ、明年八月一日以後本邦に到着した者の所持する分につきましては、到着の日から二月以内は

引換えができることといたしたいと存じます。

次にその引換え事務は、日本銀行の本支店及び代理店を取扱いますほか、大藏大臣の定めるところによりまして、一定期間を限り、全國の郵便官署及び金融機関におきましても取扱うこととしたし、引換者の便をはかりたいと存じます。また引換期間の満了いたしました明年八月三十一日におきまして、以上の小額紙幣のうち回収不能のものがありました場合は、その分については、政府が引き換え義務を免れたものでありますから、ただちに破入に受入れることといたしたいと存じます。

何とぞ御審議の上速やかに協賛あらんことを希望いたします。

次に金資金特別会計法の一部を改正する法律案提出の理由を御説明申し上げます。

今回改正しようとしたします点は、まず第一は、金資金の不足を補足するための、一般会計からの繰入金金の限度額の拡張であります。繰入金金の限度額につきましても、さきにとりあえず一億円の繰入限度額を規定したのでありますが、なおこの年度中五月以降におきまして、五億円の不足を生ずるの見込みでありますので、さきの一億円の限度額に、さらに五億円を増額いたしました六億円とし、金資金の運用を円滑にいたそうとするものであります。

第二は、金資金の運用範囲に關する規定の整備であります。現在運用範囲につきましても、その一部を勅令に譲つておるのでありますが、これを今回法律に吸収し、法律をもつて運用範囲を明らかにすることといたしますと

もに、今後運用の對象から除外するのを適當と認められる帝國企業開業株式會社株式等を、その範圍から除こうとするものであります。第三は、現行法第二條及び同附則第二項の規定の整理であります。これらの規定は、すでにその使命を終えて、現在不要となつた規定でありますので、これを整理いたそうとするものであります。

改正のおもなる点は以上申し上げました三点であります。この機会に金資金特別会計法の規定内容を、さきに制定せられました財政法の趣旨に適合せしめるため、所要の改正を併せ行うこととした次第であります。

以上の理由によりまして、この法律案を提出いたしました次第であります。何とぞ御審議の上速やかに御賛成あらんことを御願ひ申し上げます。

○早稻田委員 次に昭和二十三年の所得税の四月予定申告書の提出及び第一期の納期の特例に關する法律の一部を改正する法律案、政府が發行する福引券の当せん金の支拂等に關する法律案、大藏省預金部特別会計の昭和二十三年度における歳入不足補てんのため一般会計から繰入金に關する法律の一部を改正する法律案、以上三案を議題とし、質疑を続行いたします。

○櫻田委員 大藏省預金部の關係の法律につきまして、二、三お尋ねいたしたいと思ひます。今度のこの法律案に載つておりますこの一億二千万円の不足は、先ほど同僚委員からも若干御質問があつたのでありますが、これは今會計年度を通じての不足であるか、それともこれは補正第一号になつておるので、五月くらいの間不足である

か、その点を伺いたい。もしそうであるとするならば、一年を通じてはどれくらいの不足になる見透しであるか。その点を御説明願ひます。

○村上(一)政府委員 お答え申し上げます。御質問の今回増額いたしました一億二千万円の金額は、五月份の金額でございます。先ほど申し上げましたのでございますが、四月分についても従つては同額のものを予定しております。なお年額がどれくらいになるかという御質問でございますが、これは預金部資金の運用の利率がはいります時期等で多少の出はいろいろございますが、かりに歳出の方面におきましますと、人件費、事務費、その他が今のペースでまいるという過程で考えますと、大体たまたま載つておりますこの一億二千万円の金額の年額に相當する部分に、繰入れざるを得ないというところに、大さっぱな答えでございますが、お考えになつていただきたいと思います。

○櫻田委員 そういたしますと、昨年度の特別会計の收支というものは、なるほど赤字にはなつておるけれども、そんなにひどい赤字にはなつておらぬように、この頂戴しておる資料に見受けられるのであります。昨年度はわずかに四千万か、四千三百万ばかりのように見受けられるのですが、本年度は一億二千三百万が十二分の一の数字だとすると、昨年と比較してどうしてこんなに大きく食違ひを出すようになったのか。それからもう一つ、預金部資金の運用状況を拜見いたしますと、大體動かしてある資金が六百七十六億くらいもあるように見られる。これだけ歴大な資金を動かしてある特別会計

が、一年に三十億近い赤字を出すということは、普通の民間の金融機關などの例から考へて合点がいかない点であります。そのうち相當大きな額を國債でもつておられるようでありませうけれども、國債だつて四分五厘の利率があるわけでありませう。本特別会計の支出の一番大きいのは、結局他會計にもつていく費用が一番大きいように思ふのですが、そういうことになるとこの預金部資金のコストも、再吟味をしてみなければならぬ点が多々あるのではないか。たとへば郵便貯金にしてもあまり小口なものをこたく／＼扱つて、郵便貯金の利率は非常に安いものであるが、金がかかりすぎているという状態になつておるのではないかと思ふのであります。民間でかりに六百七十六億も自由に使える金融機關があつたら、これは歴大な利益を今日あけると思うのですが、これらの点について、はたして政府は本特別会計の將來について、どのような見透しをもつておられるのか伺いたい。

○村上(一)政府委員 お答え申し上げます。會計の赤字が前年度と比較して相當に増加した理由についてのお尋ねでございますが、そのおもな理由としては結局人件費、事務費の膨脹したところが、最も重要な原因であると存じます。御承知のように、この預金部會計自体の會計事務を扱う人件費、事務費というものはごくわずかなものであります。しかしながら預金部會計としては郵便貯金を取扱つております郵便官署であるとか、その他この資金にいつてまいります簡保等、いわば資金を集める第一線機關の人件費、事務費をこの會計から繰入れる仕組になつて

が、一年に三十億近い赤字を出すということは、普通の民間の金融機關などの例から考へて合点がいかない点であります。そのうち相當大きな額を國債でもつておられるようでありませうけれども、國債だつて四分五厘の利率があるわけでありませう。本特別会計の支出の一番大きいのは、結局他會計にもつていく費用が一番大きいように思ふのですが、そういうことになるとこの預金部資金のコストも、再吟味をしてみなければならぬ点が多々あるのではないか。たとへば郵便貯金にしてもあまり小口なものをこたく／＼扱つて、郵便貯金の利率は非常に安いものであるが、金がかかりすぎているという状態になつておるのではないかと思ふのであります。民間でかりに六百七十六億も自由に使える金融機關があつたら、これは歴大な利益を今日あけると思うのですが、これらの点について、はたして政府は本特別会計の將來について、どのような見透しをもつておられるのか伺いたい。

おりまして、その方面の人員は相当歴
大な人数に上つております。従つてそ
の人員費の額も相当巨額に上つており
ます。この人員費が御承知のように、
前年度と今年度と比べると相当ベース
が上つてきております。事務費もほぼ
それに比例して増加しております。し
かして一方歳入の方はどうかと申しま
すと、これはたゞいま御指摘のあつた
ように大部分が國債に運用されてお
ります。地方資金その他に運用してい
る部分については、他の金融機関と同
様な性質と見られる部分も確かにあり
ますけれども、また一方政府の資金を、
特別な目的のために運用するという部
面もございまして、必ずしも金利の高
いということだけで運用をきめてま
いるわけには参りかねる実情でござい
ます。従つて運用収入というものは人件
費、事務費の増大に比例して増加する
ということに、決してまいつておりま
せん。それがこの会計の赤字が前年度
に比較して非常に歴大になつてまい
た理由であります。結局その点は將來
どうしていくかという問題になると、
これは預金部会計というよりは、むしろ
郵便貯金その他の金融機関として考
える場合に、コストが非常に割高にな
つてきておるといふ問題と併せて考
えなければならぬ問題であります。預金
部資金自体として收支が拮抗するとい
ふことにはまいりますが、相当困難な問題
があると思つて、この点しかし放置
してよいという問題では決してござい
ませんので、いざ本予算算の機会に
は、その点の検討をさらに加えまし
て、將來どういふふうな方針で整理し
てまいりますかといふことを御審議を
仰ぎ得ると思つて、今当局といた

しまして、その点について計数その
他具体的な部面について目下検討中
でございます。

○塚田委員 どうもこれは非常にめん
どうな問題でありまして、資金の大部
分が郵便貯金からはいつてくる。使
途はほとんど國債が大部分だ、そうし
てその尻が足りないものは、政府が一
般会計から繰入れてやつていくとい
ふことになると、そういう結論をすつ
ておると、正規の四分五厘の
利子のほかに、また國家が別にめん
どうをみてやつておるといふかつかう
になつておる。かりにこの國債を市中
でそれだけの資金を別途に低いコスト
で集めてもつと、ということになると、
その支出は要らないことになる。もち
ろ郵便貯金で集める資金というものは
零細なものであり、いろいろ別途の
資金ということから考へて、この郵便
貯金というものを廃止することとどう
かと思つて節もあるものであります。ど
うもこの郵便貯金制度そのものに相
当再検討を加える必要があると思つて
あります。殊に郵便貯金を集めるコス
トとして、政府では特別会計に、ど
ういう根拠でどれだけの数字を繰入れ
ておられるのか、詳細な資料がないか
わからぬのであります。これは通信
特別会計の赤字とともに、相当慎重
にお考へ願わなければならぬ問題で
ないかと考へておるのであります。こ
れは將來一般的の予算を出すときに考
へるといふお考へであります。その
のときにまたお伺いするつもりで
ありますが、なお併せてもう二、三
点伺ひたいのは、一般会計や特別
会計に貸付られておる金、それから
地方公共團

体その他に貸付られておる金、こ
ういふものはどのような金利を
とつておられるのか。

○村上(一)政府委員 今御質問のあり
ました前段の今後の運用、赤字につ
きまして、具体的対策を至急立てる
べきではないかという点については、ま
つた御指摘の通りだと思つて、従
つてこの点は本予算の編成の際、十分
御趣旨の点を織りこみまして、政府
といたしましても検討いたしたいと思
つております。

○塚田委員 それから第三点の個々の運用の利子
につきましては、実はこれは今手元に
資料がありませんので、後日資料を取
り寄せて御報告申し上げたいと思
つております。

○堀江委員 その具体的な数字でなく
ともよいのであります。一般会計や
特別会計の貸付金というものは、や
はり一定の利息をとつておられるの
かどうか。

○村上(二)政府委員 一定の利子をと
つております。

○堀江委員 不正保有物資等特別措置
特別会計法が出されたゆえには、い
ろ／＼説明によつてわかつたわけ
であります。過剰物資というものは、い
ろ／＼の關係で相当あることはあると思
つております。不正保有物資なるもの
は、いろいろ隠匿物資委員会などにお
いての問題になつておりました。大
体どういふ法律が出るのか、また相
当あるといふお見込みのものと御提
案になつたといふお見込みのものと
思つて、大体どのくらいの額があ
るといふお見込みでありますか、そ
れをお聴きしたいと思います。

○堀江委員 不正保有物資等特別措置
特別会計法が出されたゆえには、い
ろ／＼説明によつてわかつたわけ
であります。過剰物資というものは、い
ろ／＼の關係で相当あることはあると思
つております。不正保有物資なるもの
は、いろいろ隠匿物資委員会などにお
いての問題になつておりました。大
体どういふ法律が出るのか、また相
当あるといふお見込みのものと御提
案になつたといふお見込みのものと
思つて、大体どのくらいの額があ
るといふお見込みでありますか、そ
れをお聴きしたいと思います。

○堀江委員 次は不正保有物資等
の対価を登録國債で決済することに
關する法律案並びに不正保有物資等
特別措置特別会計法案、右二案を一
括して議題といたします。速記を止
めていただきます。

○堀江委員 速記を始めてくださ
い。

るだけこれは当事者間において有効に活用するように、言いかえれば切符の現物化しないのを、できるだけ現物化したすように、切符をもつておる人と過剰物資をもつておる人との間においては、これを政府も公表いたしまして、その取引を敏速にして、切符の現物化をはかりたいと考えておりますので、実際の運用といたしましては、公團等にはいつてくるものもないかと思いますけれども、しかし物によつては公團等に買い上げる、言いかえれば政府で買い上げまして、それをあるいは公團等を通じて、再び輪流をし直すとかいうようなことによつて、再活用できるような状態におく意味で、政府で買い上げる場合もあるいは出てくるのではないかと思いますが、そういうような意味で、今のところ三億程度のものではないかと見通しをつけております。しかしいづれにいたしましても先ほどから申し上げましたように、ただいま一應の見当でありまして、なお三月三十一日現在の調査が完了してその辺がはつきりいたしましたら、その際皆様方にも御報告申し上げます。

○塚田委員 たいまいろく御説明を伺つたので、政府の苦衷の存するところはよく承したのであります。しかしこれはどこまでも法律的な問題なのであります。総合的な意味を含めて、持つておるのは多少國民としてけしからんからこうしてやろうという議論は、國民道徳としてはごもつともであります。法律論としては一顧も興えるほどの価値のない問題で、どこまでも法律としてこれが問題になる以上は、法律をどういふ根拠に基いて、ど

ういふぐあいによつていくかというところも考えていかなければならぬというように考える、そこで不正物資及び過剰物資の定義というものは、これは過剰物資等在庫活用規則というものの第一條にあるものを、そのまま使つておられる。ところがその過剰物資等在庫物資活用規則というものは、これは臨時物資需給調整法に基いてお出しなつたものである。ところが臨時物資需給調整法によると、この方法に従わないで、犯人が持つておるものは、全部または一部没収してもいいということには何にも根拠はないのであります。然るに臨時物資需給調整法の範圍の外に出ておる。さらに臨時物資需給調整法七條に、犯人以外の者が持つていて、それが情を知らないという場合には没収できないということも、結局裏からいへばなるのであります。そういう点も過剰物資等在庫活用規則ではどういふぐあいに考えておられるのかはつきりしない。従つて私は少くともこの法律が、憲法に抵触しないものとして通されるというには、不正保有物資というものは、臨時物資需給調整法の第七條の当然没収をされどもしかるべきもの、及び連合軍最高司令官から政府に返還される旧軍関係物資の拂下げに關して定められた、正規の手続に違反する事実の認められたもの、これだけの範圍に限るべきものだ。それ以外のものは、これは当然不正物資というわけにはいかぬ、そして過剰物資というものは、もちろんそれと全然性質を異にするものでありますから、これは不正物資と考へられない。過剰物資と

いうものは一應別扱いをされていくのでなければ、法的に見ても欠陥があるというように考えるのであります。従つて当然没収されていいものは法律にも根拠があるのであります。ただおとりになつてもいい。それを二分の公債で買つてくださるということであれば、何も反対する筋のものではありません。しかしむしろその場合にも私どもが希望したのは、没収されるという根拠のあるもの、そして没収されるべき情状に値するもの、事実上該当するものが、むしろ徹底していいのではないかと。買つてやるのだというふうなおためごかしな法律をつくるということ自体が、あまり芳しいやり方じゃないと私も考へる。それからいま一点先ほど御説明を伺つた定義の中において、過剰物資は全部と認めただけではない。政府が必要と認めただけを買うのだというお考え方があるようにうかがわれるのですが、こういうことになつておかつて困るのであります。政府の恣意によつて、同じ状態にあるものの取扱いが全然違つてくる。それが正当な対価で買つてもらえるならいいけれども、その対価がまた運うということになる。そういうふうな人によつて違つていくことになるならば、なおさらその対価というものは正当なものでなければ理窟に合はぬことになつてしまふ。同じような状態にある人の、どの物資を買い上げるといふことは、政府が勝手におきまになることである。そうするとますますそれを持つておる人としての立場というものは、これを擁護できないというところになる。それらの点に於いて政府側はどの

ようにお考へになつておるか、この点をお伺いしたい。

○松田政府委員 お話の点につきまして、確かに不正保有物資または過剰物資等につきましては、物資調整法に基く過剰物資等活用規則に上つておる不正保有物資、過剰物資をこの際対象にいたしましたのであります。その場合に、お話をポイントはいらうか、その場合があるが、結局それを正当な対価で國が買い上げるといふ方針が徹底していいのではないかと。特に不正保有物資と過剰物資との間においても、相当性格が違ふものであるのを、それを一律に同じ條件で、しかもここ上つておりますような、きつめて低利な條件の登録國債で買い上げるといふことは、そういう点から申しても、國民の權利を侵害するのじやないかというところ、御結論をお考へになつておられたと存するのであります。これにつきましては、要するに今日のわが國の物資の需給關係その他の点からいたしまして、できるだけこういつたものを國內に早く活用する途を考へなければならぬということが、何と申しましても大前提であると思つておられます。そしてまたそれによつてみずからなすべきだけのことをなして、しかも足らざるところを連合軍その他關係の方から、日本の産業再建の上に支援してもらつてという点から申しましても、まことに意味のあることだと考へるのであります。そういう線がこの問題の中心を流れておる大きな点であることは御承知の通りであります。そういう意味におきましてこの不正保有物資という、いわゆる物資活用規則等にも上つておりますような物につきまして

は、結局何れにいたしましても、この入手の手続なり、それからまた現在それを所有ないし占有しておること自体が、この物資需給調整法等の法令に違反しておる。また連合軍最高司令官からの好意によつて拂い下げられたようなものについては、またそれが手続の他の点において違反しておるという物をもつておるといふことは、やはり今日の時局において、またこの法律を守り、國民の信用を高めなければならぬときにおきまして、そういう法律違反の状態において所有ないしは占有しておる者に対して、買上げをいたします場合には、やはりある程度一般の場合と區別をして買上げの條件をきめるといふことは、一個々的にそういう実情というものを十分區別をし、かみわけ買上げをするといふことは、何も憲法の「正当な補償」からいたしまして、不当であるといふことは言えないと思つておられます。ただその場合に、お話を過剰物資と不正保有物資との區別について御質問がございましたが、これにつきましても結局このものが、これにつきましても結局このものが、これにつきましても結局このものが、この精神が、過剰物資であれば一方において不足して困つておる人もあるのだ。何分にも需給關係の苦しいときだからそういうことがある。しかもその場合に特に物の現物化という点において、切符と十分マッチをさせていくためには、一方において切符は持つておるが物ははいらない。他方においては自分が操業していく上に、さしたるり不必要なものを持つておるといふような場合には、それを彼此融通するといふことは、今日の國の産業を活かし、経済活動を盛んにしていく上から申しまして、まことにやむを得ぬ、ま

大必要なことである。従つてそういうことを極力やつてもらいたい。しかしながらそれもやらない。しかもただ過剰物資として依然としてそれを持つては形の上では違いますが、やはりそういうものを持つておられるというその氣持からしますと、ここにこれを國で買上げまして、これを再び國の力によつて活用さすということが考えられると同時に、そういう方々に対しては、やはり不正保有物資と同じような條件で買上げることがやむを得ぬのじやないか。もちろんそれが過剰物資を持つておる人だからといって、いきなり不正保有物資を持つておる人と同じような意味で、初めからそれを同じような條件で買上げることが、まことに悪いことではありませんけれども、しかしながら今申しましたように、十分そういうチャンスと興えて、しかもなおかつ依然としてそういうものを保有しておるといふ方々に対してのみ、今申しましたように、國として必要に応じて、そういうた強権を發動すると申しますか、政府で買上げるといふことになりまして、そこは不正保有物資を所有しておられる方々に対してのやり方と、同じように扱つてもいいのじやないか。こういうような考で、今申し上げましたような趣旨で、今の法律の構成をいたしておるわけでありませう。その点はその辺の事情を一つくみとつていただきまして、お話の点の御了承をいただくと願いたいと存する次第であります。

○堀田委員 総務局長の熱心な御説明ではありますけれども、自分には依然として納得ができないのであります。

なぜかと申しますと、憲法が第二十九条第三項というものをにおいておられます。この趣旨は、一体私有権が侵害される、財産権が侵害されるというよりは、侵害される側からいけば、いつてもこれは侵害するという実際の場合を考へてみますときに、その侵害をする國家の立場からいけば、必要がなければ、そういうことは起らない。いつても必要があつて初めて出てくるのです。その必要が、この法案の場合においては、要するに日本の少い物資を経済再建に一番よく利用するという考え方が國家の必要という考え方のこの場合の例であります。そこで必要があるからそれを國家がおとりになるなり、それを活用の面に持ち出してくるために買収されるという点になつてくると、このこと自体には私も少しも反対をいたしておらぬ。しかし憲法の第二十九條の第三項の趣旨は、そういうような場合が生じたときに、少くとも正當な補償をしてやれといふことを言つておられます。そういうような場合が生じたときに、持つておる人の立場からいけば、なるべくならば出したくないと考へることは當然なのであります。その場合少くともとること自体には憲法も反対はしないが、少くとも正當な補償をしてやれ、こういうことを言つておるのでありますから、持つておること自体が、今日の日本の経済状態としてはいけいからぬからして、この憲法の規定はある程度——無視といふほどではないかもしれませんが持つておることがいけいからぬから、安く買つてもいいのだといふことにはならぬ。持つておることが今日の都合がいけいからぬから、それを譲渡命令するといふことが

初めて出てくるのであるが、その場合憲法の財産権を補償してやるという規定なのでありますから、これはやはり少くとも對價は正當に出してやらなくてはならぬ。持つておることがいけいからぬから、多少それが市價より安くてもいいというような考え方は、ぼくはやはりこの憲法の規定を逸脱した考えではないかという考えのであります。そこで結局これは何遍御説明を伺つても、政府側のお立場とわれわれの立場とは、一致するところへいかないと存じますから、われわれとしてはこれに対して修正意見をせひ出したと考へておるのであります。これ以上質疑を續けていつても、これ以上の政府側の御答弁が得られないとすれば、これ以上質疑を續けること自体が、考え方の根本に食い違ひがあると思ひますから、これはむだと存じますから、自分としては質疑はこの程度で打ちつておいてもいいのではないかと考へておるのであります。ただ修正案を出すこと自体に対して、政府側のいろいろ、な苦しいお立場がおありになるかも知れませんが、これはこの席で御答弁いただくこともできないうちでありましようから、質疑はこの程度で一應保留といふことにしておきます。

○堀江委員 先ほどの質問に対して御答弁をいただいたわけですが、いわゆる不正保有物資なるものが今日まで存在するという事実は、実に重大な問題であります。これについてはいろいろなデマも飛んでおりますし、あるいはそれがほんとうであるかも知れませんが、政府はこうした法案を出されるというくらいに、先の御説明は見込みであつて、申告で初めてその物

資が数量に現われてくるかどうか、その詳細な、いわゆる緊急の勅令というものの内容を私は知らないわけでありまして、その内容をお伺いすることができぬわけでありませう、もしこれがほんの少ししか出てこなかつた場合、一方に不正保有物資は存在しておるといふ場合において、政府はどういう考えをもつて、断固としていわゆる不正保有物資を追究していかれるような措置をとられるつもりであるか、これまでものようにおざなりで進まれる考えであるかどうかということをお伺いしたいと思います。

○松田政府委員 あとの不正保有物資に対する措置等の問題につきまして、今度内閣にできましたいわゆる經濟監視、並びにこれは御承知のように各ブロック別にも地方に出先機關ができるのであります。この系統におきまして、不正保有物資に対する今後の取締りないしこれが没収その他の措置は、そういう方々で十分強力に行つていくといふような意味で、特に今回そういう問題も含めて、所管いたしました官廳が内閣にもできたようなわけでありまして、その方面で力強くしてつてもらう、こういう考えをもつておるのであります。

○川合委員代理 ほかにもありません。では本日はこれにて散会いたしました。次会は三十日の午前十一時から開会いたします。午後三時四十分散会。

期の特例に関する法律の一部を改正する法律案(内閣提出)に關する報告書

一、議案の要旨及び目的
政府は、さきに本年に限り所得税の四月予定申告書の提出及び第一期の納期に關し、特例を設けて、所得税法の改正案が國會で可決された後改正規定に従つて所得税の四月予定申告書を提出し、第一期の納税をするようにしたのである。目下政府は、貨銀物價等經濟諸情勢の推移等に照し、租税負担を軽減するため具體案を検討中であるが、諸般の事情によりその提案の時期が予定よりも遅延することとなつたので、本年に限り、所得税の四月予定申告書は六月一日の現況によつて記載し、六月一日から同月三十日まで提出することとし、また所得税の第一期の納期も六月一日から同月三十日までとしてそれぞれ二箇月繰り延べることにするとともに、第二期の納期も八月一日から同月三十一日までとして、一箇月繰り延べる必要があるものである。なお、これに伴い所得税の七月予定申告書及び七月修正予定申告書についても八月一日から同月三十一日まで提出することとしたのである。

二、本案の可決理由
經濟情勢の推移に應じ、租税負担の公正を期する等のため、所得税法の改正案を目下検討中であるので、第一期の納期に關する特例について改正を加えるとともに、七月予定申告書及び修正申告書の提出並びに第二期の納期についても特例を設

昭和二十三年の所得税の四月予定申告書の提出及び第二期の納期に關する特例を設

ける必要がある。これが本案を可決した理由である。

右報告する。

昭和二十三年四月二十八日

財政及び 早稲田柳右エ門
金融委員長

衆議院議長 松岡鈞吉殿

政府が発行する福引券の当せん金の支拂等に関する法律案(内閣提出)に関する報告書

一、議案の要旨及び目的

製造たばこの売上を増進し、専賣益金の確保を図るため本年四月一日から五月三十一日までの間において、製造たばこの購入者に対して発行する福引券に関する当せん金の支拂その他の事務については、政府が個々の当せん者である債権者に対して、直接当せん券を授けた上、別々に小切手を振り出すことは、事務の不円滑を来すので、この種の事務の取扱に経験を重ねている日本勸業銀行に委託してこれを行わせることが適当と思われるのである。これに伴い当せん金の支拂に必要な資金を同行に交付するとともに、委託事務の取扱に要する費用についても概算拂をすることができるようになる必要があるものと認め、本案が提出された次第である。

二、議案の可決理由

政府が発行する福引券に関する当せん金の支拂その他の事務について、その円滑化を図るため、これを日本勸業銀行に取り扱わせる必要がある。以上の理由によりこれを可決すべきものと議決した次第である。右報告する。

昭和二十三年四月二十八日

昭和二十三年七月十七日印刷

財政及び 早稲田柳右エ門
金融委員長

衆議院議長 松岡鈞吉殿

大蔵省預金部特別会計の昭和二十三年度における歳入不足補てんのための一般会計から繰入金に関する法律案(内閣提出)に関する報告書

一、議案の要旨及び目的

大蔵省預金部特別会計の昭和二十三年度暫定予算における歳入歳出は、別途提案された昭和二十三年度特別会計暫定予算補正(特第一号)に計上してある如く、五月分の歳出としては、人件費及び事務費、預金利子、他会計への繰入金、給與特別措置費等合計一億二千九百九十一万七千円を要するのであるが、この会計の固有の歳入は、預金部資金の運用による利子、有價証券の償還による益金等七百五十二万二千円であつて、差引一億二千二百三十九万五千円の歳入不足を生じているのである。

この歳入不足については、本会計の性質、健全財政等の見地から、これを一般会計から繰り入れることとするのを適当と考へるのである。

このためには、大蔵省預金部特別会計の昭和二十三年度における歳入不足補てんのための一般会計から繰入金に関する法律に規定してある繰入金金の限度額、即ち一億三千二百一十二万四千円を、一般会計からの繰入額一億二千二百三十九万五千円だけ引き上げる必要がある、本案が提出された次第である。

二、本案可決の理由

昭和二十三年七月十九日発行

大蔵省預金部特別会計の昭和二十三年度における收支の状況に鑑み、同会計に対する一般会計からの繰入金金の限度額を引き上げる必要があるものと認めこれを可決すべきものと議決した次第である。

右報告する。

昭和二十三年四月二十八日

財政及び 早稲田柳右エ門
金融委員長

衆議院議長 松岡鈞吉殿